

DIARIO DE

MALLORCA

del sábado 23

de Julio 1814



AÑO 7.º DEL REYNADO DE FERNANDO VII.

S. Liborio Obispo. = Quarenta horas en Sta. Margarita.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	18 g.	28 p.2 l.	N.	4 y 49 minutos
12 del dia.	18½ g.	28 p.2 l.	N.	y se pone á las
5 de la tar.	18½ g.	28 p.2 l.	ENE.	7 y 11 minutos.

Madrid 27 de junio de 1814.

El Rey nuestro señor se ha servido expedir el decreto siguiente:

El singular aprecio que desde su creacion mereció á mis augustos predecesores la compañía de Guardias marinas, como que es el plantel de los oficiales destinados á mandar los baxeles, esquadras y departamentos de mi armada naval; mis deseos de dar á este distinguido cuerpo una prueba de lo convencido que estoy de su utilidad, y los que al mismo tiempo me animan de mostrar á mi amado Tio el Infante D. Antonio mi reconocimiento por su constante amor, servicios y consuelos que le he merecido durante mi largo cautiverio, me han movido á nombrarle, como en virtud de este decreto le elijo y nombro, para gefe superior del expresado cuerpo y sus aca-

demias y observatorios con el título de Coronel de Guardias marinas; à cuya señalada distincion en favor de mi real armada se agregan las demas ventajas que deben resultar al estado de esta tan ilustre exemplo del Infante. = Tendreislo entendido, y lo comunicareis á quienes corresponda. = Rúbricado de la real mano. = En palacio á 23 de junio de 1814. = A D. Luis Maria de Zalazar.

VARIEDES.

Bonaparte en la isla del Elba.

He aquí uno de los mayores sucesos de la historia, y que naturalmente conduce á importantes reflexiones. La revolucion francesa, que puso en movimiento el mundo todo; la tiranía de un hombre por fruto de la libertad desenfrenada; la inmensa fortuna de este hombre, que hizo servir á la opresion los esfuerzos de la libertad; su humillacion rápida y prodigiosa; el abandono de sus soldados; el odio y el desprecio universal del mas famoso conquistador.....son observaciones que ofrece Bonaparte confinado en la isla del Elba, sirviendo su suerte de leccion igualmente à los pueblos y á los tiranos.

El fanatismo revolucionario de los franceses agitó el mundo todo, alteró la forma política de los Estados, y dió nuevo aspecto á la Europa; destruyendo en pocos años la obra de muchos siglos, y el resultado de grandes cálculos y combinaciones diplomáticas. Una alteracion tan excesiva como acelerada no podia subsistir: las mudanzas políticas no se contienen mucho tiempo con solo la fuerza, ni alcanza á consolidarlas sino el tiempo. El tiempo solo puede destruir unas costumbres, y producir otra; extinguir los hábitos y producirlos; descubrir todos los obstáculos y los medios de vencerlos. ¿Qué duraron las conquistas de Alejandro y de tantos otros ambiciosos que en todos los siglos han querido enseñorearse en un dia del mundo, y pegar á su dominacion todos sus habitantes? las costum-

envejecidas, las instrucciones antiguas de las naciones jamas cedieron á la espada, y solo la pesada mano del tiempo ha podido mirarlas y destruirlas. De aquí la lentitud de la república romana en su proyecto de dominar el mundo. Empezaba por ganar la opinion de los pueblos, influia luego como aliada, mandaba como amiga hasta venir finalmente á ser señora. Y sin embargo Roma, segun observa un célebre político, se perdió por haber acelerado su obra. ¡Conquistadores! legisladores! las costumbres no se mandan, y las leyes chocarán en vano contra ellas.

El grito exáltado de la libertad del pueblo frances y su delirio republicano lo entregó á un aventurero, y á la tiranía mas cruel. Los rios que salen de madre se pierden en sus orillas. La exáltacion de las pasiones extravía los pueblos, rompe los vínculos sociales, y pone los Estados á merced del mas atrevido. En la confusion de la anarquía aun se tienen por dichosos los pueblos de que haya un hombre bastante osado para dar la voz de reunion y ponerse á su frente. Esto sucedió á los franceses que miraron como inspirado del cielo á Bonaparte cuando tomó las riendas del gobierno; no porque le amasen ni confiaran en su virtud sino porque mejor era un tirano que muchos; mejor un gobierno arbitrario que ninguno. Bien conocia este malvado que no gozaba del amor ni opinion de sus súbditos; y por eso ni los amó nunca ni los respetó. Despreció siempre á los hombres, y es muy notable que aun abatido tuvo la insolencia de confesarlo, y de pretender justificar las razones que le movian á ello. Su último manifiesto es una afrenta para la especie humana. ¡Tristes mortales! que pequeña es su gloria, y cuan poco pueden contra su condicion corrompida!

Lisonjeose, empero, Bonaparte que en sus numerosos y aguerridos ejércitos hallaria el medio de oprimir á sus esclavos y á toda la Europa; pero el suceso mostró ya la vanidad de sus esperanzas. Sus generales y soldados le abandonaron con la misma facilidad que sus pueblos, acre-

ditando aquella eterna verdad de que ningun trono es firme sin el amor de los súbditos. ¡Qué contraste tan admirable! España y Francia, Bonaparte y Fernando VII! Amado este príncipe de sus pueblos, ausente y cautivo los gobierna, y con su sangre le redimen; aborrecido Bonaparte de los suyos, despues de mil triunfos, al primer reves le abandonan.

La generosidad de los príncipes aliados ha concedido á este aventurero un asilo en la isla del Elba, dexándole los honores de la soberanía. Al alto rango que habia ocupado y á su enlace con ilustres familias parecia convenir esta consideracion; consideracion que él no tuvo con otros príncipes desgraciados. Su encarnizamiento contra la augusta casa de Borbon, su crueldad con el duque de Enghien, y mas que todo su perfidia contra nuestro amado Rey Fernando VII le hacian no obstante indigno de tanta clemencia. Pero sobre todo ¿es compatible con la tranquilidad de Europa, con la suerte de la Francia y con la seguridad de los mismos príncipes que tan generosamente le han tratado.....?

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palua.

De Mahon en 2 dias los Javeq. de los pp. mall. Juan Alzamora, con trigo y balija y Mateo Coll, en lastre. = De Argel en 4 dias la Berg. la Union, su p. J. B. Esbeta vizcayno, con aros de fierro, y el Berg. las Almas, su cap. Ignacio Marina español, con cueros. = De Barcelona en 2 dias el Jav. Cármen, su p. Damian Durán mall. en lastre. = De Tarragona en 3 dias los Jav. de los pp. mall. Miguel Oliver, con azucar, y Francisco Salas, en lastre. = De Gibraltar en 11 dias el Jav. S. Antonio, su p. Rafael Salleras mall., con generos de algodón.

Embarcaciones despachadas ayer.

Para Mahon p. Gaspar Sagreras mall. Javeq. el Rosario, con vino y azucar y el ld. del p. José Sager mall., con vino.

Para Barcelona p. José Guix cat. berg. la Providencia en lastre y el Javeq. la Virgen del Buen Camino, en lastre.

Con superior permiso. En la imprenta de Villa longa.